

ACTUALIDAD

EL CENTENARIO DE AMOR RUIBAL

El 11 de marzo de 1869 nacía en la demarcación geográfica de San Verísimo de Barro, no muy lejos de Caldas de los Reyes, de la provincia de Pontevedra el célebre polígrafo don Angel Amor Ruibal. Nos encontramos por consiguiente dentro del Centenario de su Nacimiento, que está siendo conmemorado con diversas publicaciones y multitud de actos académicos. Entre las publicaciones que se le han consagrado se encuentra la revista "Estudios" de enero-junio, publicada por los padres de la Merced de la que tomamos algunos datos sobre la actividad del homenajeado como canonista.

No se sabe con exactitud si llegó a graduarse en Derecho canónico en el Seminario de Santiago que tenía por entonces la categoría de Central con la potestad de conferir grados académicos. Puede darse, sin embargo, por descontado habida cuenta de la brillantez de los estudios que allí realizó. Idéntica oscuridad respecto al grado que pudo obtener durante su estancia en Roma, en el Pontificio Colegio Español de San José.

Graduado o no en Derecho canónico, regresó a España en 1896, y empezó a explicar Teología. Pero en el curso de 1898-1899 pasó a la cátedra de Derecho canónico en la que permaneció todo el resto de su vida. Además de canónigo por oposición en Santiago de Compostela fue provisor, Vicario general y Gobernador eclesiástico durante el pontificado del señor Alcolea. Al fallecer éste, el 17 de enero de 1927 se le eligió Vicario capitular. Fue también juez sinodal y tuvo diversos cargos en la Curia diocesana. Desde 1897 formó parte del Colegio de Doctores del Seminario, entonces en funciones de Universidad Pontificia.

En su inmensa labor publicística podemos destacar lo referente al Derecho canónico. Inicia sus publicaciones en esta materia en 1899 con un programa para su explicación. Su primer libro propiamente dicho sobre esta materia no aparece hasta 1908. Lleva por título "Esponsales y matrimonio" y constituye un breve comentario muy sustancioso al Decreto "Ne Temere". Se agotaron rápidamente dos ediciones y el autor decidió ampliarlo, publicando dos tomos de casi seiscientas páginas cada uno bajo el título de "Esponsales y matrimonio. Análisis teológico del "Ne Temere" (1912). Esta obra, realmente importante, aparece como la tercera edición del anterior. Se refiere a la historia del Decreto, a sus consecuencias y aplicaciones y a sus lagunas.

La aparición del Decreto "Maxima Cura" dióle ocasión de publicar "La amoción administrativa de los Párrocos" (1912). En una amplia introducción desarrolla todo un tratado de Derecho penal, y perfila las líneas maestras de lo que había de ser su obra más importante en materia canónica: Derecho penal de la Iglesia católica según el Código canónico vigente, en tres volúmenes publicados entre 1918 y 1924. Se trata de un comentario al nuevo Código, y lo escribe accediendo a las múltiples peticiones hechas por los que fueran sus alumnos y por algunas altas jerarquías eclesiásticas. Para ello debe cancelar otros trabajos no menos importantes que trafa entre manos. El tercer volumen lo imprimió por separado el año 1924 bajo el título "Censuras y